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ATA NÚMERO DEZASSEIS 

 

Aos vinte e quatro dias do mês de junho de dois mil e vinte e quatro, pelas dezanove horas, no edifício sede da 

Junta de Freguesia de Alcântara (JFA), sito na Rua dos Lusíadas, número treze, Lisboa, em cumprimento da 

respetiva convocatória e ao abrigo do disposto no artigo 11.º e na alínea b) do n.º 1 do artigo 14.º do Regime 

Jurídico das Autarquias Locais, aprovado em anexo à Lei n.º 75/2013, de 12 de setembro, reuniu a Assembleia de 

Freguesia de Alcântara, em sessão ordinária, dirigida pela sua Presidente efetiva, Elsa Maria Borges da Silva, 

coadjuvada pela Primeira Secretária, Iolanda Rute de Oliveira Machado e pelo Segundo Secretário, Pedro Miguel 

Macedo da Silva. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Para além dos mencionados, estiveram presentes os seguintes membros da Assembleia de Freguesia: ------------------ 

Cristina Maria Neves Pereira Campos, Isabel Fernanda Sola Morais, Jorge Luís Pacheco Ramos, Manuel Maria 

Machado Sales Grade Pinto e Maria Patricia Santos Alves, membros eleitos pelo Partido Socialista (PS); Emanuel de 

Proença Rodrigues, membro eleito pelo Centro Democrático Social/Partido Popular (CDS/PP); José Luís Correia 

Tavares, membro eleito pelo Partido Social Democrata (PSD); André Vieira Ribeiro Marçalo, membro eleito pela 

Coligação Democrática Unitária (CDU) e Pedro Filipe Bugarín González Cabral Henriques, membro eleito pela 

Iniciativa Liberal (IL). --------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Em representação do Executivo da Junta de Freguesia compareceram, nesta reunião, o Presidente Davide Miguel 

Santos Amado (PS), o Secretário Pedro Miguel da Maia Júlio Marques Vidal (PS), o Tesoureiro Bruno Gonçalo Dias 

Miguel (PS), a Vogal Ana Margarida Barata Marques (PS) e a Vogal Ana Filipa Larcher de Jesus Ferreira Arroja (PS). -- 

A presente ata encontra-se integralmente reproduzida em gravação áudio, disponível na página eletrónica da JFA, 

através da consulta dos separadores Freguesia, Assembleia de Freguesia, Documentação Assembleia de Freguesia, 

Assembleia de Freguesia – 24/06/2024 ou do acesso à hiperligação https://tinyurl.com/r7zs4d83. ---------------------- 

Às dezanove horas e nove minutos, constatada a existência de quórum, a Presidente da Mesa da Assembleia de 

Freguesia, Elsa Borges da Silva (PS), iniciou a reunião. Cumprimentou os presentes e, antes do início da Ordem de 

Trabalhos (OT), convidou a Assembleia a aprovar os pedidos de substituição apresentados. Assim, fizeram-se 

substituir os seguintes membros, cujos pedidos de substituição foram aprovados por unanimidade: --------------------- 

Marisa Gargaté, eleita pelo PS, foi substituída pelo membro seguinte da lista, Jorge Luís Pacheco Ramos; ------------- 

João Pedro Azevedo Sousa Uva, eleito pelo PS, a ser substituído pelo membro seguinte da respetiva lista, Patrícia 

Carla Caldeira Costa, que também justificou a sua ausência, pelo que foram substituídos pelo candidato seguinte na 

ordem da respetiva lista, o eleito Manuel Maria Machado Sales Grade Pinto; ------------------------------------------------- 

David Ferreira, eleito pelo PS, substituído pelo candidato seguinte na ordem da respetiva lista, Patrícia Alves. ------ 

Hugo Manuel Vargas Carolino, eleito pelo CDS/PP, informou a sua não comparência, mas a substituição pelo 

membro seguinte da respetiva lista, Ana Catarina Pinheiro Rocha, não se verificou. ---------------------------------------- 

https://tinyurl.com/r7zs4d83
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Nos termos do n.º 1 do artigo 20.º do Regimento da Assembleia de Freguesia (2021/2025), seguiu-se o momento 

destinado à intervenção do público. ------------------------------------------------------------------------------------------------- 

--------------------------------------------------- Período de Intervenção do Público ---------------------------------------------- 

Tomaram a palavra, após inscrição e concessão pela Presidente da Mesa da Assembleia de Freguesia (PMAF), os 

fregueses (1) José Carlos Costa que se pronunciou, entre outros, sobre os prémios conquistados pela Marcha de 

Alcântara e as comemorações efetuadas na freguesia no âmbito dos cinquenta anos do 25 de Abril e (2) Nuno Brito 

Mendes que questionou o Executivo sobre a expansão do Metro em Alcântara. Ambas as intervenções se encontram 

registadas na gravação áudio suprarreferida. --------------------------------------------------------------------------------------- 

Seguidamente, inscreveu-se para intervir a freguesa Maria Luísa Marques Júnior que, após concessão da PMAF, 

abordou problemas da freguesia e da cidade de Lisboa, como sejam o estacionamento, o lixo, a pouca limpeza das 

ruas, entre outros. A sua participação encontra-se integralmente reproduzida na gravação áudio supraidentificada.  

Perante a inexistência de mais inscrições, a PMAF, Elsa Borges da Silva (PS), deu início ao Período Antes da Ordem 

do Dia (PAOD). --------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

--------------------------------------------------- Período de Antes da Ordem do Dia ---------------------------------------------- 

A Presidente da Mesa da Assembleia de Freguesia, Elsa Borges da Silva (PS), iniciou este período com a leitura da 

correspondência rececionada pelos serviços de secretariado, nomeadamente, a carta de um freguês de Alcântara 

que comenta a obra de homenagem a José Dias Coelho, erigida na freguesia, o que é audível na gravação áudio 

suprarreferida. --------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- ------ 

Tomaram a palavra, após solicitação e assentimento da PMAF, os eleitos Emanuel Rodrigues Proença (CDS/PP) e 

Pedro Bugarín Henriques (IL), que se pronunciaram, respetivamente, sobre temáticas variadas como, por exemplo a 

segurança na freguesia e o processo de reabilitação da Capela de Santo Amaro. Ambas as exposições se encontram 

disponíveis em registo áudio, na gravação já mencionada. --------------------------------------------------------- 

Davide Amado, Presidente do Executivo da JFA, respondeu a todos os intervenientes que participaram nesta 

reunião, aos fregueses e aos eleitos, referindo-se também à carta que fora lida pela PMAF. A sua intervenção 

encontra-se registada na gravação áudio já mencionada. ------------------------------------------------------------------------ 

Elsa Borges da Silva (PS), Presidente da Mesa da Assembleia de Freguesia, informou pretender redigir uma resposta 

ao freguês que a interpelou, no âmbito da obra de homenagem a José Dias Coelho. Prosseguindo os trabalhos, 

identificou a correspondência rececionada no secretariado; propôs, de seguida, à Assembleia, a utilização de um 

novo modelo de ata, por forma a ultrapassar a grande morosidade da sua elaboração, solicitando que fosse 

distribuída uma minuta de um modelo de ata alternativo. Toda a informação prestada pela PMAF se encontra 

gravada no registo áudio identificado. ---------------------------------------------------------------------------------------------- 

Pedro Bugarín Henriques (IL), usou da palavra, após inscrição e anuência da PMAF, para expressar o seu parecer e 

relembrar a recomendação anteriormente apresentada à Assembleia, pelo Partido que representa, que propôs a 

transmissão online destas reuniões, ao que se seguiu um diálogo entre o eleito e a PMAF. Toda a explanação 

ocorrida se encontra registada na gravação áudio referida. --------------------------------------------------------------------- 

Após inscrição e anuência da PMAF, os eleitos Emanuel Proença (CDS/PP), André Marçalo (CDU) e Pedro Bugarín 

Henriques (IL), emitiram a sua opinião, intervenções que se encontram registadas no áudio já mencionado. --------- 

Elsa Borges da Silva (PS), Presidente da Mesa da Assembleia de Freguesia, esclareceu os presentes relativamente a 

particularidades relacionadas com o novo modelo de ata, intervenção disponível no registo áudio supraidentificado.  
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Seguidamente, estabeleceu-se outro diálogo, entre o Presidente do Executivo da JFA, Davide Amado (PS) e a PMAF, 

Elsa Borges da Silva (PS), o qual se encontra registado no áudio referido. ---------------------------------------------------- 

Elsa Borges da Silva (PS), Presidente da Mesa da Assembleia de Freguesia, continuou com a identificação dos 

documentos a serem apreciadas nesta reunião, de acordo com a ordem de entrada no secretariado: ------------------- 

1. Recomendação “Atribuição do nome de José Dias Coelho à Biblioteca de Alcântara “, apresentada pela CDU; ----- 

2. Voto de Saudação: “Marcha de Alcântara 2024”, apresentado pelo PS; ---------------------------------------------------- 

3. Voto de Saudação “Dia de Portugal, Camões, Comunidades Portuguesas”, apresentado pelo CDS/PP; --------------- 

4. Voto de Saudação “À Marcha de Alcântara”, apresentado pelo CDS/PP; --------------------------------------------------- 

5. Recomendação “Preponderância devida à literacia financeira em contexto escolar”, apresentada pela IL. -------- 

A Presidente da Mesa da Assembleia de Freguesia, Elsa Borges da Silva (PS), convidou os interessados a realizarem 

as suas intervenções. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Usaram da palavra os eleitos André Marçalo (CDU), Emanuel Proença (CDS/PP), Pedro Silva (PS), Pedro Bugarín 

Henriques (IL) e Cristina Campos (PS), que teceram as suas apreciações, o que é audível no registo áudio já citado.  

A Presidente da Mesa da Assembleia de Freguesia, Elsa Borges da Silva (PS), antes de conceder a palavra ao 

Presidente do Executivo, Davide Amado (PS), que a havia solicitado, questionou-o no âmbito dos temas em 

discussão, registado no áudio mencionado. ----------------------------------------------------------------------------------------- 

Davide Amado (PS), Presidente do Executivo da JFA, usou da palavra para esclarecer a PMAF, entre outras 

considerações, ao que se seguiu um diálogo entre a PMAF e o eleito Pedro Bugarín Henriques (IL), que pode ser 

acompanhado através do acesso ao registo áudio suprarreferido. -------------------------------------------------------------- 

Elsa Borges da Silva (PS), PMAF, colocou nova questão, agora relacionada com o Voto de Saudação apresentado pelo 

CDS/PP viabilizando a correção de um lapso, ao que se seguiu a intervenção do eleito Emanuel Proença (CDS/PP), o 

que se encontra em registo áudio, na gravação mencionada. ------------------------------------------------------------------- 

Terminadas as inscrições para participação, a PMAF Elsa Borges da Silva, (PS), questionou o eleito Pedro Bugarín 

Henriques quanto à intenção de manter a Recomendação que apresenta sem alterações e, após a explicação do 

eleito, devidamente registado em áudio, submeteu a votação dos documentos: ------------------------------------------- 

1. Recomendação “Atribuição do nome de José Dias Coelho à Biblioteca de Alcântara “, apresentada pela CDU – o 

documento foi votado ponto por ponto: ---------------------------------------------------------------------------------------------  

I. Prestar homenagem ao artista plástico e militante revolucionário antifascista José António Dias Coelho - 

aprovado por unanimidade; --------------------------------------------------------------------------------------------------  

II. Atribuir o nome de José António Dias Coelho à Biblioteca de Alcântara - aprovado por maioria, com oito 

votos a favor (sete do PS; um da CDU), três votos contra (um do CDS/PP, um do PSD e um da IL) e uma 

abstenção do PS; ----------------------------------------------------------------------------------------------------------- ---- 

2. Voto de Saudação: “Marcha de Alcântara 2024”, apresentado pelo PS - aprovado por unanimidade. ----------------- 

3. Voto de Saudação “Dia de Portugal, Camões, Comunidades Portuguesas”, apresentada pelo CDS/PP - aprovado 

por maioria, com seis votos a favor (dois do PS, um da CDU, um do CDS/PP, um do PSD e um da IL), um voto contra 

do PS e cinco abstenções do PS. ------------------------------------------------------------------------------------------------------  

4. Voto de Saudação “À Marcha de Alcântara”, apresentado pelo CDS/PP - aprovado por unanimidade. ---------------- 

5. Recomendação “Preponderância devida à literacia financeira em contexto escolar”, apresentada pela IL, foi 

retirada pelo seu preponente. --------------------------------------------------------------------------------------------------------  
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A Presidente da Mesa da Assembleia de Freguesia, Elsa Borges da Silva, (PS), deu por terminado o Período de Antes 

da Ordem do Dia e propôs um intervalo de dez minutos. ------------------------------------------------------------------------- 

Antes do intervalo, o Presidente do Executivo da JFA, Davide Amado (PS), usou da palavra e alvitrou realizar uma 

apresentação breve de todos os pontos da Ordem de Trabalhos. Não obstante, o eleito Emanuel Proença (CDS/PP), 

solicitou que o Executivo realizasse uma apresentação de todos os documentos. Ambas as intervenções se 

encontram gravadas no registo áudio, anteriormente identificado. ------------------------------------------------------------ 

Os trabalhos foram retomados pelas vinte e uma hora e dez minutos, com o Período da Ordem do Dia. ---------------- 

------------------------------------------------ Período da Ordem do Dia ---------------------------------------------------------

Ponto um – Apreciar a “Informação Escrita do Presidente da Junta de Freguesia, acerca da atividade desta e da 

situação da freguesia, referente ao período de maio a junho do presente ano, nos termos da alínea e) do n.º 2 do 

artigo 9.º do Regime Jurídico das Autarquias Locais, aprovado em anexo à Lei n.º 75/2013, de 12 de setembro. ------ 

O Presidente do Executivo da JFA, Davide Amado (PS), apresentou à Assembleia os aspetos mais relevantes inscritos 

na Informação Escrita, intervenção disponível no registo áudio mencionado. ------------------------------------------------ 

Ponto dois – Proposta n.º 432/2024 – Celebração de Protocolo de Colaboração entre a ANIMALIFE, Associação de 

Sensibilização e Apoio Social e Ambiental e a Freguesia de Alcântara, ao abrigo do previsto na alínea j) do n.º 1 do 

artigo 9.º e das alíneas m) e n) do n.º 1 do artigo 16.º da Lei n.º 75/2013, de 12 de setembro. --------------------------- 

O Presidente do Executivo da JFA, Davide Amado (PS), apresentou o conteúdo da proposta. O eleito Pedro Bugarín 

Henriques (IL), após solicitação e permissão da PMAF, usou da palavra. As sugestões/questões que colocou 

mereceram réplica do Presidente do Executivo da JFA, Davide Amado (PS). O diálogo estabelecido encontra-se 

gravado no registo áudio já referido. ----------------------------------------------------------------------------------------------- 

Não existindo mais inscrições para participação, a PMAF, Elsa Borges da Silva, (PS), colocou a votação o Ponto dois 

da Ordem de Trabalhos, a Proposta n.º 432/2024, que foi aprovada por unanimidade. ------------------------------------- 

Ponto três – Proposta n.º 458/2024 – Transferência de verba no âmbito do Contrato de Delegação de Competências 

celebrado entre o Município de Lisboa e a Freguesia de Alcântara, no âmbito do Fundo de Emergência Social e de 

Recuperação de Lisboa – Vertente de Apoio aos Agregados Familiares – Apoio Alimentar excecional e de transição, 

ao abrigo do previsto na alínea g), do n.º 1, do artigo 9.º da Lei n.º 75/2013, de 12 de setembro. ----------------------- 

A Presidente da Mesa da Assembleia de Freguesia, Elsa Borges da Silva, (PS), concedeu a palavra ao Presidente do 

Executivo da JFA, Davide Amado (PS), que explicitou o conteúdo da proposta, registado no áudio já mencionado. --- 

De seguida, assumiram a palavra os eleitos Pedro Bugarín Henriques (IL) e Emanuel Proença (CDS/PP), solicitando 

esclarecimentos ao Executivo, respetivamente, (1) sobre os dados constantes da Proposta n.º 432/2024 (Ponto dois 

da OT) e (2) sobre a Proposta n.º 458/2024 (Ponto três da OT). As inquirições efetuadas foram clarificadas pelo 

Presidente do Executivo Davide Amado (PS), estando disponíveis no registo áudio identificado. ----------------------- 

Não existindo mais pedidos para intervenção, a PMAF colocou a votação o Ponto três da Ordem de Trabalhos, sendo 

a Proposta n.º 458/2024 aprovada por unanimidade. -----------------------------------------------------------------------------

Ponto quatro - Proposta n.º 459/2024 - Celebração de Contrato Interadministrativo de Cooperação entre o 

Município de Lisboa e a Freguesia de Alcântara, ao abrigo da alínea g), do n.º 1 do artigo 9.º do Regime Jurídico das 

Autarquias Locais, aprovado em anexo à Lei n.º 75/2013, de 12 de setembro. ----------------------------------------------- 

A Presidente da Mesa da Assembleia de Freguesia, Elsa Borges da Silva, (PS), concedeu a palavra ao Presidente do 

Executivo da JFA, Davide Amado (PS), que fez a apresentação da proposta, disponível no registo áudio mencionado.  
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Não existindo solicitações para intervenção, a PMAF colocou a votação o Ponto quatro da Ordem de Trabalhos, a 

Proposta n.º 459/2024 e a mesma foi aprovada por unanimidade. --------------------------------------------------------------

Ponto cinco – Proposta n.º 460/2024 - Adesão ao Projeto de autoconsumo coletivo de impacto social “Energizar a 

comunidade local de Alcântara”, a desenvolver em parceria com a Fundação Galp e a Petrogal, S.A., ao abrigo do 

previsto na alínea j), do n.º 1, do artigo 9.º e das alíneas t) e v) do n.º 1 do artigo 16.º do Regime Jurídico das 

Autarquias Locais, aprovado em anexo à Lei n.º 75/2013, de 12 de setembro. ----------------------------------------------- 

O Presidente do Executivo da JFA, Davide Amado (PS), apresentou o conteúdo da proposta, disponível no registo 

áudio suprarreferido. -------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

Tomaram a palavra, após inscrição e consentimento da PMAF, os eleitos Pedro Bugarín Henriques (IL) e Emanuel 

Proença (CDS/PP) que se manifestaram e colocaram questões, posteriormente aclaradas pelo Presidente do 

Executivo, Davide Amado (PS). Também a PMAF, Elsa Borges da Silva (PS), solicitou esclarecimentos ao Presidente 

do Executivo, Davide Amado (PS), o que foi, igualmente, esclarecido. Toda a conversação se encontra registada na 

gravação áudio correspondente a esta ata. ----------------------------------------------------------------------------------------- 

Não existindo mais pedidos para intervenção, a PMAF, Elsa Borges da Silva (PS) colocou a votação o Ponto cinco da 

Ordem de Trabalhos, a Proposta n.º 460/2024, que foi aprovada por unanimidade.  ----------------------------------------

Encontrando-se concluída a Ordem de Trabalhos da presente reunião, a Presidente da Mesa da Assembleia de 

Freguesia solicitou que a Primeira Secretária procedesse à leitura da ata em minuta que havia elaborado, o que 

sucedeu. A ata foi colocada a votação, tendo sido aprovada por unanimidade, pelo que será assinada por quem a 

lavrou e pela Presidente da Mesa da Assembleia de Freguesia. ------------------------------------------------------------

Nada mais havendo a tratar, pelas vinte e duas horas e onze minutos, a Presidente da Mesa da Assembleia de 

Freguesia deu por encerrada a reunião de Assembleia de Freguesia da qual foi lavrada esta ata que será assinada 

pelos elementos que compuseram a Mesa da Assembleia. ------------------------------------------------------------------------ 

----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- ----------------- 

Sede da Freguesia de Alcântara, em Lisboa, aos vinte e quatro dias de junho de dois mil e vinte e quatro. ------------ 

----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- ----------------- 

A Presidente da Mesa da Assembleia de Freguesia, 

 

__________________________________________ 

(Elsa Maria Borges da Silva) 

 

A 1.ª Secretária, 

 

_________________________________________ 

(Iolanda Rute de Oliveira Machado) 

 

O 2.º Secretário, 

 

__________________________________________ 

(Pedro Miguel Macedo da Silva) 


